



ATA 7/2023

No dia 21 de Abril de dois mil e vinte e três, pelas vinte e uma horas, no Salão da Ferraria, reuniu a Assembleia da Freguesia de Barcouço, para a discussão e deliberação dos assuntos constantes da seguinte ordem de trabalhos: -----

Ponto 1 – Período de intervenção do público; -----

Ponto 2 – Leitura e votação das atas das reuniões ordinária e extraordinária anteriores;-----

Ponto 3 - Informação do Presidente da Junta;-----

Ponto 4 - Leitura resumida de expediente relevante;-----

Ponto 5 - Período antes da ordem do dia;-----

Ponto 6 – Proposta de alteração e votação do Regimento da Assembleia de Freguesia;-----

Ponto 7 – Apreciação e votação das contas e relatório da gestão de 2022;-----

Ponto 8 - Apreciação e votação da Tabela de Taxas e Licenças;-----

Ponto 9 - Apreciação e votação das Normas de Utilização da Feira de Barcouço.-----

Estiveram presentes os seguintes membros da mesa da Assembleia: -----

- Ângelo da Costa Cortesão -----
- Berta Cláudia Neves Couceiro -----
- Marisa Santos -----
- Diana Jorge Marques dos Santos -----
- Diana Mendes Simões -----
- Jorge Dias de Melo -----
- Natividade Maria Neves Lourenço-----
- Rafaela Lopes Caracitas -----
- Rui Filipe Ramos Pechorro-----

Presidiu à reunião o seu presidente, Ângelo da Costa Cortesão, tendo como restantes elementos da mesa, Berta Cláudia Neves Couceiro como primeira secretária e Natividade Maria Neves Lourenço como segunda secretária. -----

Ponto 1 – Período de intervenção do público;

Neste ponto, pediram para intervir a Sr^a.Marília Páscoa, residente em Barcouço, a Sr^a. Altina Cardoso, residente em Santa Luzia, o Sr. Jorge Henriques, residente em Barcouço, o Sr. Carlos Neves, residente em Santa Luzia, Sr^a Andreia Carla, residente na Ferraria, e o Sr. Paulo, também residente na Ferraria.-----

Dando início a este período e pela ordem de inscrição, tomou a palavra a Sr^a Marília dizendo que o assunto que a trouxe a esta reunião é o problemas das moscas, que se arrasta há muito tempo, considerando que começa a tornar-se num assunto de saúde pública. Sabe que já foram feitas algumas diligências e que este assunto já se arrasta há mais de 40 anos. Parece que a causa já foi identificada, a delegada de saúde pública e a GNR já estiveram no local e confirmaram as condições em que vivem. Foi feita a limpeza no aviário, supostamente que está na origem deste problema e as moscas desapareceram, daí conclui-se que há que aplicar as normas de higiene a estas instalações e não apenas em vésperas das visitas às instalações. Seguiu-se a intervenção da Sr^a. Altina dizendo que o seu problema é o mesmo relatado anteriormente, acrescentando que, atualmente, vive trancada dentro da sua própria casa sem poder abrir uma janela. Consideram que as instalações do aviário estão obsoletas, tem de haver higiene, sim, mas também alterações ao edifício, porque afinal estamos dentro de uma povoação. Seguiu-se o Sr. Jorge Henriques dizendo que, na reunião anterior, pediu ao Presidente da Junta o relatório de contas e, como tal não se verificou, entregou um requerimento escrito a solicitá-lo novamente. Outra questão que levanta é a adjudicação a empresas que têm ao seu serviço pessoas que não estão a trabalhar legalmente. O seguinte foi o Sr. Carlos Neves que questionou a obra dos Transportes Pascoal a decorrer em frente ao lagar e a entrada na estrada de Barcouço/Santa Luzia que está a ser preparada. Questiona o Sr. O Presidente da Junta se vai à Câmara Municipal com ele e o apoia, se é ou não o engenheiro responsável pela obra e se tudo o que está ali foi o vereador, que hoje é cabeça de lista do PS, que comprou aqueles terrenos. Por último, quer saber se já tratou da estrada do Ribeiro e se luta para fazer o resto da estrada. A Sr^a Andreia Carla questiona se está nos planos ou há possibilidade de arranjar os caminhos agrícolas da Ferraria, referindo também a necessidade de arranjar alguns tanques do lavadouro que se encontram rotos. O Sr. Paulo chama a atenção para o que se está a passar em Barcouço no caminho do Vale de Rosas em Barcouço, onde se encontram desde pregos a pedras, sugerindo uma câmara a filmar quem lá passa.-----

Relativamente ao problema das moscas apresentado pelo grupo de habitantes de Barcouço/Santa Luzia, o Sr. Ferreira que esteve presente na reunião na Câmara Municipal e acompanhou a visita, aos aviários, acompanhado das várias entidades responsáveis, sugere para a resolução do problema a eventual deslocalização das instalações com o apoio do Município, julgando que se trata de uma proposta razoável.-----

Apresentadas todas as questões, foi dada a palavra ao Sr. Presidente da Junta para responder às questões apresentadas, dando os devidos esclarecimentos.-----

Relativamente ao problema das moscas, refere que tem acompanhado e que tem visitado regularmente os aviários e estes se mantêm limpos. No entanto, referiu que recebeu um



[Handwritten signatures and initials]

telefonema do infantiário a solicitar apoio para eliminar as moscas que estavam por toda a parte. Quanto à proposta de deslocalização apresentada, concorda e vai propô-la ao Município, ajudando a Junta de Freguesia no que for necessário. Quanto às instalações, referiu que as entidades competentes é que têm poder para atuar. Tomou a palavra o Presidente da Assembleia, Ângelo Cortesão, dizendo que pode haver também o problema do transporte do estrume dos aviários para utilização agrícola e para isso as pessoas devem ser esclarecidas sobre a forma certa de o fazer e o tempo que têm para o envolver na terra. O Presidente da Junta sugere fazer uma ação de sensibilização para o efeito. Respondendo à questão do Sr. Jorge, o Presidente da Junta informa que a Junta de Freguesia nunca contratou funcionários ilegais. Houve umas situações pontuais em que a empresa a quem adjudicou serviços, por carência de mão de obra, tinha como colaboradores pessoas que estariam a receber algum tipo de subsídio, mas a responsabilidade não é, nem nunca será da Junta de Freguesia. Relativamente ao relatório de contas, este deve e será publicado na página *web* da Junta de Freguesia. Em resposta ao Sr. Carlos Neves, o Presidente da Junta informa que é o técnico responsável pela obra da empresa e a entrada na estrada dos camiões está em apreciação municipal; quanto à compra de terrenos é uma resposta que não sabe, nem teria de saber. Relativamente à estrada do Ribeiro, vai sofrer agora uma manutenção, não sendo possível alterar o tipo de pavimento, dado que se encontra na reserva ecológica, o que só seria possível se o Município a conseguisse desafetar. Quanto às questões apresentadas pela Sr^a Carla, o Presidente da Junta desconhecia que os lavadouros estavam danificados, mas era possível arranjá-los. Em resposta aos caminhos, tomou a palavra o secretário da Junta, José Trancho, dado que é o responsável por esse “pelouro”, informando que a Junta de Freguesia já fez intervenções em vários caminhos, mas que, efetivamente, na Ferraria ainda não. No entanto, já falou com o Bruno para o ajudar a identificar quais as situações mais urgentes para depois intervir dentro das possibilidades financeiras da Junta.-----

O Presidente da Assembleia interveio no sentido de dar a palavra ao Vereador Ricardo Santos, para expor o projeto que o Município tem para o lugar da Ferraria que poderá integrar o arranjo de alguns caminhos abrangidos pelo projeto e, assim, resolver o problema das águas nos mesmos. O Sr. vereador informou que o Município tem como projeto a criação de um espelho de água, que poderá servir para duas vertentes, a saber: um ponto de abastecimento para meios aéreos e terrestres para a altura dos incêndios e uma zona de lazer. Neste momento, já tem os contactos dos donos dos terrenos e considera que é uma forma de aproveitar um recurso natural de que o lugar dispõe. O Presidente da Junta de Freguesia parabeniza o Município pelo projeto, que é bem acolhido pela Junta de Freguesia e mostra-se disponível para colaborar, e aproveita para informar os presentes que tinha solicitado um orçamento para um canal de águas, mas dada a pretensão



municipal neste projeto não faz sentido a intervenção. Quanto ao problema das moscas, o Sr. vereador disse que o Município está atento ao assunto mas, no seguimento da exposição feita hoje, vai informar o Sr Presidente e que, na segunda-feira passada, foi feita uma nova visita aos aviários e estes continuavam limpos. O Presidente da Assembleia sugere que, quer pelo Município, quer pela Junta de Freguesia, o assunto continue a ser acompanhado fazendo visitas regulares, de modo a evitar a repetição das mesmas situações extremas.-----

Tomou a palavra o secretário José Trancho, informando que esta semana, apesar das instalações estarem limpas, tinha havido bastantes moscas em Barcouço, sendo exemplo disso o pedido de ajuda que foi feito pelo infantário, pelo que deve haver outro foco/motivo. Assim, entende que antes de ser proposta a deslocalização dos aviários devem ser esgotadas todas as possibilidades. Voltando às questões apresentadas, e respondendo ao Sr. Paulo quanto ao caminho do Vale da Rosa, o Presidente da Junta diz que tem conhecimento e que vai averiguar como está agora e tentar sensibilizar a pessoa em causa.-----

Ponto 2 – Leitura e votação das atas das reuniões ordinária e extraordinária anteriores-----

Foram questionados os elementos da Assembleia se haviam correções a fazer, ao que responderam que não, pondo-se as atas para votação. Assim, as atas número 5(cinco) e número 6 (seis) foram aprovadas por unanimidade dos presentes com direito a voto.-----

Ponto 3 - Informação do Presidente da Junta-----

O Presidente da Assembleia confirmou que a informação foi enviada a todos os elementos da Assembleia por *email*, que segue anexo à presente ata, e questionou se havia mais alguma informação/esclarecimento que o Sr. Presidente quisesse acrescentar. O Sr. Presidente da Junta disse que recebeu do Município durante o dia de hoje algumas respostas a *emails* que enviou. O problema das infiltrações no Pavilhão está em programa para execução e quanto às linhas de águas pluviais em Cavaleiros vem uma engenheira do município para analisarem em conjunto, no local, o abatimento na rua Nova em Adões, com uma técnica que irá analisar a situação.-----

Relativamente à reposição dos pavimentos nas zonas das ruturas não foi dada resposta; quanto ao apoio para a Feira Sabor e Artes já receberam resposta; relativamente ao apoio na alteração da localização dos contentores do lixo indiferenciado e ecopontos existentes no Largo da Ferraria, o Município solicitou ajuda ao Presidente da Junta para a escolha do local. A acrescentar, há também o apoio para Cavaleiros ao evento do passeio motorizado, o apoio aos escuteiros com a entrega de 33 T-Shirts para um encontro que vão ter em Braga, o início da demolição de um pavilhão para servir de estaleiro e guardar materiais de exterior, e, por último, o voto de louvor entregue ao atleta João Pereira que tem dignificado a Freguesia. -----

Ponto 4 - Leitura resumida de expediente relevante -----



O Presidente da Assembleia informa que, como já é do conhecimento dos membros da Assembleia, foi criado um *email* para facilitar a comunicação entre a Assembleia e a Junta de Freguesia, ou entre a Assembleia e o Município e outras entidades, e que este expediente deve ficar registado em ata, daí a introdução deste ponto. Assim, relativamente ao esclarecimento/comunicado referente à não aprovação do orçamento e plano de actividades, informou que o mesmo foi enviado a todos os elementos da Assembleia e não houve nenhuma sugestão de alteração, nem por parte dos membros da Assembleia, nem pelo Presidente da junta. Sendo assim, foi enviado ao Presidente da Junta para que fosse publicado, tendo sido a sua publicação recusada, alegando tecer considerações de natureza política. No seguimento desta recusa de publicação, foi pedido um parecer à CCDR Norte e posteriormente à CCDR Centro, o qual vai ser anexo à presente ata.-----

Em 26/12, foi enviado um *email* ao Sr. Presidente da Junta de Freguesia solicitando o esclarecimento de uma situação de precariedade de um casal de idosos a residir no pavilhão no Pisão, ao qual o mesmo respondeu por telefone.-----

No dia 11/01, foi recebido em *email* enviado pela primeira secretária da Mesa da Assembleia, Berta Couceiro, a esclarecer a não aprovação do orçamento e o funcionamento da Junta de Freguesia em duodécimos.-----

No dia 15/01, foi solicitado esclarecimento sobre a infestação das moscas.-----

No dia 18/01, foi recebido *email* do Sr. Agostinho Ferreira a expor o problema das moscas.-----

No dia 16/2, foi recebido *email* com o parecer da CCDR Centro.-----

O Presidente da Assembleia referiu que é ao Presidente da Assembleia que cabe passar as informações sobre o que passa nas Assembleias e não ao Presidente da Junta.-----

No dia 9/3, foi feito um segundo pedido de publicação de um comunicado com o parecer da CCDR em anexo, já relativamente à aprovação do orçamento.-----

No dia 14/03, foi recebido um *email* do membro da Assembleia Daniel Saldanha, sobre a adjudicação de uma obra ao marido da tesoureira da Junta de Freguesia, cujas respostas foram recebidas no dia 2/4 e encaminhadas ao Sr. Daniel Saldanha.-----

No dia 29/3, foi recebido um *email* do Presidente da Junta de Freguesia, com informação da não publicação do comunicado. O Presidente da Assembleia questionou sobre a autoria da resposta que lhe foi enviada, ao que o Presidente da Junta informou que teve assessoria jurídica.-----

No dia 5/4, foi enviado um *email* com o relatório do direito de oposição e encaminhado a todos a resposta dos interessados ao mesmo.-----



No dia 22/04, foi recebido um *email* da Sr^a. Ana Reis sobre o assunto dos caixotes do lixo na Ferraria, ao que o Sr. Presidente respondeu que o assunto já fora encaminhado para os respectivos serviços.-----

No dia 8/04, foi enviado um *email* ao Município, com conhecimento da Junta de Freguesia, sobre a obra dos Transportes Pascoal na estrada de Santa Luzia, após contactos de vários habitantes daquela zona. Alerta para a alteração de uma zona florestal para uma zona industrial, entre outros problemas.-----

No dia 17/4, foram recebidas as informações do Presidente da Junta de Freguesia.-----

No dia 18/4, foi enviado um *email* com as informações aos membros da Assembleia.-----

No dia 18/4, foi enviado um *email* ao gabinete da presidência do Município com o pedido de esclarecimento sobre as informações enviadas pelo Presidente da Junta de Freguesia.-----

No dia 21/4, foi recebida a resposta do Município.-----

No final desta exposição, o membro da Assembleia Rui Pechorro, sugeriu que toda esta informação, à semelhança do que se solicita ao executivo da Junta de Freguesia, fosse também enviada atempadamente aos membros da Assembleia e questionou também sobre a data em que foi enviado o email do comunicado, com a possibilidade de sugestão de alterações. Relativamente à questão do email do comunicado, o Presidente da Assembleia verificou que não tinha sido enviado dessa forma, mas que em futuras situações, fosse enviada a proposta de comunicado a todos os membros, sendo dado um prazo para que sejam feitas alterações e após isso submeter o pedido de publicação. Quanto ao envio antecipado da informação do expediente do *email* da assembleia, a sugestão também foi aceite.-----

Foi dada a palavra ao Presidente da Junta para comentar o assunto do pedido de comunicados por parte da mesa da Assembleia, tendo este referido que se trata de órgãos autónomos e independentes, não há base legal para que a Junta de Freguesia publique comunicado a Assembleia logo não o fará, pelo que se Assembleia quiser fazer comunicados deve criar canais próprios.-----

Segue, anexo à presente ata, o documento relativo ao expediente da Mesa da Assembleia, acima elencado.-----

Ponto 5 - Período antes da ordem do dia-----

O membro Jorge Melo pediu a palavra, dizendo que relativamente à obra dos Transportes Pascoal devemos ver o lado positivo, até porque os camiões do Transportes Rama também entram na mesma estrada e até estava para ser criada uma Zona Industrial. Outro assunto é que se está a chegar a época de incêndios e até agora não se viu nada feito, vai ser criado um ponto de água na Ferraria, mas Barcouço também precisa de um que é essencial e existem vários sítios em que isso



pode ser feito. Outro assunto é a Rua do Ribeiro, questionando para quando o saneamento nessa rua, pois foi uma promessa do Executivo, e já passaram dois anos sem que nada se tivesse concretizado. Ainda na continuação da Rua do Ribeiro o caminho está péssimo, já é tempo de ser reparado em condições. Soube que andaram a pôr herbicida em cima do nascente do Ribeiro questionando sobre o seu autor. O caminho da Gândara está muito mau e questionou sobre alguma intervenção que esteja prevista e para quando. Acrescentou que todos os anos era a mesma coisa, e que só na altura dos incêndios se lembravam dos caminhos. A estrada de Cavaleiros para a Ferraria que está uma desgraça, há um buraco que lá está há anos. Existem novos membros no Executivo e já passaram dois anos e nem a Câmara nem a Junta fazem nada. Existem coisas essenciais que devem ser feitas. Nestes dois anos Barcouço continua a ser o parente pobre. foi dada a palavra ao secretário, José Trancho, que disse que já muitos caminhos foram intervencionados, mas não conseguem chegar a todos. Disse que a junta de freguesia está aberta todas 5^{as} feira e nunca o lá viu. Ainda agora foi feito um folheto com todas as obras que a Junta de Freguesia fez. O membro Diana Jorge questionou sobre como funcionam os ajustes diretos, porque ouviu falar muitas vezes em obras entregues a pessoas sem haver orçamentos e julga não haver necessidade de criar este tipo de situações. Refere que quanto à criação de uma página de facebook, por parte a Assembleia não faz muito sentido, assim sendo qualquer pessoa o poderia fazer e ninguém pode dizer nada,, pelo que apela ao bom senso relativamente a este assunto.-----

Em resposta ao membro Jorge Melo, o Presidente da Junta informa que o saneamento da rua do ribeiro, vai ser feito a ligação das moradias executadas no loteamento que lá existe à rua do S. Tomé, quanto ao restante não tem, porque a única coisa que sabe é que não há quota. Intervém o membro Berta Couceiro, questionando se essa não é a rua em que mora a Sr^a Lília que esteve na Assembleia de dezembro, e que nessa altura o Presidente da Junta a informou que o saneamento ia ser feito, respondendo o Presidente da Junta que sim, é essa a rua, mas afinal já não vão fazer o saneamento, resultado de uma má informação transmitida. Ainda o membro Berta Couceiro, refere que as ruas em Cavaleiros estão péssimas e o recinto da escola nunca teve a erva tão grande, ao que o Presidente da Junta respondeu que seria a próxima aldeia a ser limpa. O membro Natividade Lourenço, questiona sobre o mapa das intervenções que ficou de ser feito, e se já está pronto pode ser consultado. Quanto ao saldo de gerência que vai transitar, perguntou se há projetos para essas verbas. O Presidente informou que a calendarização das intervenções está feita, mas não há nenhum mapa, garantindo que nenhuma aldeia está esquecida, mas não é fácil porque a freguesia é muito grande e as pessoas poderiam contribuir limpando pelo menos à sua porta. Quanto à verba do saldo de gerência, esta vai ser incluída nas rubricas mais necessitadas.



Questionou ainda, relativamente à limpeza da fonte do Corgo se o custo foi elevado, respondendo o Presidente da Junta que não, porque grande parte do custo foi suportado por particulares.-----

Não havendo mais nenhum assunto a tratar passou-se ao ponto seguinte.-----

Ponto 6 – Proposta de alteração e votação do Regimento da Assembleia de Freguesia-----

Ficou decidido enviar a proposta para análise de todos os membros da Assembleia e ser colocada a votação na próxima Assembleia.-----

Ponto nº 7 - Apreciação e votação das contas e relatório da gestão de 2022-----

O Presidente da Assembleia da Assembleia informou que dado o número de folhas, os documentos não foram impressos, mas estiveram aos dispor na Junta de Freguesia para quem os quisesse consultar. Questionou aos membros da Assembleia se queriam colocar alguma questão e o membro Berta Couceiro pediu a palavra. Em primeiro lugar referiu que esta era a terceira aprovação de contas em que participava neste mandato, já tendo estado como membro da Assembleia em anteriores mandatos, nunca foi enviada esta quantidade de informação para análise ficando sem saber se a intenção é informar, ou baralhar. De qualquer forma agradece porque, finalmente veio uma informação que tanto ela como o membro Natividade Lourenço solicitaram à bastante tempo que era a relação de compras/faturas por fornecedor, só que de todo o ano de 2022. Assim, sendo possível fornecer esta informação, solicitou que a mesma fosse sempre apresentada, mas limitada às datas entre Assembleias, para que aí sim, ser devidamente analisada. Entretanto colocou algumas questões, tendo sido prontamente esclarecida e, colocado a votação foi aprovado por maioria, com três abstenções e seis votos a favor-----

Ponto nº 8 – Apreciação e votação da Tabela de Taxas e Licenças-----

Relativamente a este ponto foi dada a palavra ao Sr.Presidente da Junta que informou que é uma rectificação, informando que os valores serão cobrados mensalmente e não por feira como estava no documento anterior. Posto a cotação a Tabela foi aprovado por unanimidade. -----

Ponto nº 9 – Apreciação e votação das Normas de Utilização da Feira de Barcouço-----

O documento das Normas foi colocado a votação e aprovado por unanimidade -----

Não havendo mais nenhum assunto a tratar, o Presidente da Assembleia deu a Assembleia por terminada.-----

Nos termos do nº 3 do artigo 57º da supracitada Lei n.75/2013, de 12 de Setembro eu, Berta Cláudia Neves Couceiro, Primeira Secretária, lavrei a presente ata em minuta, a qual foi aprovada por unanimidade. -----

Junta de Freguesia de Barcouço
Largo da Junta, 2 - Barcouço
3050-090 Barcouço



Freguesia de
Barcouço

O Presidente

Luís da Costa Cortesão

1ª Secretária

Berta Cláudia Carreira

2ª Secretária

